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editorial

Seguimos con 
Jesús Caminando 
Juntos

espués del período de vacaciones reanudamos 
en todo el país y en nuestra Iglesia todas las 
acciones que permiten un mejor desarrollo 
para todos;  en el caso de nuestra Iglesia un año 

renovado en la acción pastoral y sobre todo en el seguimiento 
y fidelidad a Jesucristo y su Evangelio, única razón de ser 
de la comunidad creyente. Cuatro grandes contenidos nos 
animan:

1.- Continuamos en el espíritu sinodal
Desde la clausura del II Sínodo (2008-2011) hemos dado 
pasos concretos asumiendo las conclusiones sinodales. 
Ha habido avances y también dificultades ¡Seguimos 
caminando juntos! La vida en estos últimos años ha sido 
intensa, variada, a veces muy compleja. Han surgido desafíos 
nuevos que exigen respuestas nuevas. Pero tenemos una 
certeza: que Dios ama nuestro mundo, también el actual y 
que su voluntad salvífica permanece siempre.

2.- Visita del Papa Francisco a Chile
Entre el 15 y el  18 de enero estuvo el Papa Francisco en 
Chile, en Santiago, Temuco e Iquique, en tres grandes 
celebraciones eucarísticas. Tengo la certeza que su palabra 
y sus gestos tendrán un gran eco y los creyentes tenemos 
la responsabilidad de hacer operativa en  diversos ámbitos. 
En la preocupación  por los encarcelados, migrantes, pueblos 
originarios; la valoración de las expresiones de religiosidad 
popular; la capacidad de perdón en relación a los dramas que 
hemos vivido por los abusos y la priorización de las víctimas. 
Frente a este último tema recibiremos con esperanza al 
Arzobispo de Malta, enviado por el Papa Francisco, para 
ayudarnos en este delicado tema  y que ocupó grandes 
espacios en la comunidad social en los días de su visita. A 
todos los creyentes nos llamó a seguir a Jesús y ser coherentes 
con su mensaje.

D 3.- Congreso Eucarístico 2018
Es una tarea importante para este año. La Eucaristía “es la 
cumbre a la cual tiende la actividad de la Iglesia y, al mismo 
tiempo, la fuente de donde mana su fuerza” (S.C. 10).
El Congreso nos ayudará a centrarnos en el misterio del 
Cuerpo entregado de Jesús y su sangre derramada para la 
salvación del mundo. La Eucaristía no nos aparta de la vida 
ni de las contingencias históricas, no es evasión o refugio 
intimista, sino que nos introduce de lleno en las realidades 
de este mundo, amado por Dios desde la fuente originaria 
de ese amor, para que toda nuestra acción transformadora 
del mundo sea un dar gracias y este mundo sea una alabanza 
a Dios.

4.- Los jóvenes, la fe y el discernimiento pastoral
La XV Asamblea General Ordinaria del Sínodo de los 
Jóvenes se efectuará en Roma en octubre de este año. 
Pretende interrogarse sobre cómo acompañar a los jóvenes 
para que se reconozcan y acojan la llamada al amor y a la vida 
en plenitud;  y que los mismos jóvenes ayuden a identificar 
las modalidades más eficaces para anunciar la Buena Noticia.
Todos tenemos que amar a los jóvenes y buscar los mejores 
caminos para su evangelización hoy.
Inspirados en estos contenidos queremos seguir con Jesús 
caminando juntos ¡Qué su espíritu nos fortalezca para servir 
y amar hoy!

Los quiere y Bendice
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na vez que se supo de la venida del Papa 
Francisco a Chile, se inició la preparación 
de las delegaciones de nuestra Diócesis 
de Rancagua, a través de la inscripción en 

las parroquias, colegios y movimientos y a organizar 
el traslado, entre otros pormenores que no estuvieron 
exentos de dificultades. También los horarios fueron 
tema. La hora de llegada al Parque O’Higgins era a 
partir de las 4 a.m.  
No obstante, nada de ello importó. Cerca de siete 
mil feligreses de nuestra Diócesis de Rancagua 
se trasladaron en 103 buses para participar en la 
primera misa masiva que celebró el Papa Francisco 
en su primera visita a Chile durante lo que va de su 
Pontificado. 
El Vicario Pastoral de la Diócesis de Rancagua, 
padre Héctor Fuentes, señaló que “la convocatoria del 
Papa Francisco al Parque O’Higgins fue realmente 
impresionante, al igual que los momentos de silencio 
que se lograron durante la Eucaristía celebrada por el 
Pontífice y concelebrada por más de 70 sacerdotes y 
diáconos de nuestra Diócesis, entre otros presbíteros 
del país que participaron”. 
El padre Héctor destacó “la  alegría de la gente”; y 
sentenció que “ésta fue una fiesta de la paz que nos 
regaló Dios a través de la presencia del Papa Francisco”. 
El Vicario Pastoral de la Diócesis, enfatizó que  “creo 
que quienes asistimos a la misa del Parque O’Higgins 

Una fiesta de la Paz 

visita papal

Cerca de siete mil feligreses de 
nuestra Diócesis de Rancagua 
asistieron a la primera misa masiva 
celebrada por el Papa Francisco.  

La preparación, a veces, fue 
tediosa y compleja  para algunos, 
no obstante la alegría y emoción 
fue el sentimiento de los feligreses 
de nuestra diócesis al estar en 
presencia del Santo Padre. 

U
Eucaristía en el Parque O’Higgins 

volvimos revitalizados en nuestra fe y con entusiasmo 
y energía para seguir el llamado del Papa para siendo 
artesanos de la Paz. Un artesano que construye y que 
modela la paz, ese es el espíritu que debemos tener 
para ser verdaderos constructores de la Paz”.  

LA ALEGRÍA Y EMOCIÓN DE LOS 
FELIGRESES 

Sor María Cecilia González, Colegio Santa Inés, de 
San Vicente de Tagua Tagua: 
“Cuando tenía 13 años tuve la oportunidad de 
participar en la visita del Papa Juan Pablo II en el 
Estadio Nacional y es realmente emocionante volver a 
vivir un momento como éste. Ésta es una experiencia 

Este grupo se reunió a la 1.30 a.m. en el Colegio Santa 
Inés de San Vicente para luego juntarse a las 2 a.m. en la 
plaza de la ciudad con los feligreses de la Parroquia. 

Representantes del Instituto O’Higgins.
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visita papal 
Francisco

que no vamos a poder vivir en muchos años y espero 
que la visita del Papa Francisco reavive nuestra fe y 
nos comprometa en nuestra condición de religiosas y, 
sobre todo, a ser coherentes con lo que practicamos y 
lo que decimos y a no quedarnos encerrados, sino a 
salir y hacer ruido”. Ellos se reunieron en el colegio 
Santa Inés a la 1:30 a.m para juntarse a las 2 a.m. 
en la plaza con los feligreses de la parroquia de San 
Vicente. En total viajaron tres buses. 

Regina Schaeffer, profesora de religión y coordinadora 
pastoral y de Infancia Misionera del Instituto 
O’Higgins: 
“Es impresionante ver tanta gente. Hace 30 años pude 
estar en la visita de Juan Pablo II, y pensé que quizás 
ahora no iba venir tanta gente, porque parecía que no 
había mucho entusiasmo, pero no fue así.  Ojalá que la 
gente aumente su fe al verlo. Espero que sea una linda 
experiencia para las personas, recibirlo, ver al Papa y 
sentir al Señor”. 

Carlos Pavez, Parroquia San Francisco de Asís de 
Rancagua:
“La misa fue emocionante.  Sentir el carisma del Papa 

Francisco y sentir esos silencios que se produjeron 
fue realmente maravilloso. Hay un gran carisma del 
Papa que mueve a las personas y hace que uno sienta 
la cercanía de Dios”. 

Elena Fernández, Parroquia San José Obrero de 
Rancagua:
“Uno siente mucha cercanía hacia el Papa Francisco. 
Es una bendición poder haber venido. Pedí permiso en 
el trabajo para venir a ver al Santo Padre. Pertenezco 
hace muchos años a la parroquia y es muy emocionante 
ver al Papa”. 

Ximena Bravo:
“Este momento es muy emocionante para nosotros 
como creyentes. Escuchar el mensaje del Papa 
Francisco a la unidad y a mirar en el prójimo la 
sencillez que uno debe tener para enfrentar la vida 
siempre emociona”.

Delia Romero, de Venezuela:  
“Es una bendición estar aquí. La celebración bien 
organizada, todo estuvo muy bien. Somos muy 
católicos desde siempre”.

Feligreses de la Parroquia Inmaculada Concepción de Peumo.

Profesores, alumnos y apoderados del Colegio La Cruz, de 
Rancagua. 

La Parroquia San José de Chimbarongo muy temprano salió rumbo 
al Parque O’Higgins. 

La Parroquia de Pichilemu no podía estar ausente en la primera misa 
masiva del Papa Francisco.
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ás de 100 jóvenes de nuestra 
Diócesis participaron en la visita del 
Papa Francisco como voluntarios 
papales, apoyando la animación, 

en los desplazamientos y en los accesos, tales 
como estacionamientos e ingresos, a los recintos, 
especialmente donde se desarrollaron los encuentros 
masivos. 
Jonathan Turra, encargado de la Pastoral Juvenil 
de la Diócesis de Rancagua, explicó que “tras la 
inscripción de los jóvenes como voluntarios, éstos 
debieron participar en tres capacitaciones formativas 
e informativas, una por mes, desde octubre hasta 
diciembre, y firmar un compromiso”. Cumplido esos 
pasos, el 13 de enero participaron en una capacitación 
masiva en el Movistar Arena, donde se acreditaron y 
se realizó el Envío de los jóvenes. Previo a ello, los 
voluntarios de nuestra Diócesis participaron en la 
Peregrinación de Puquillay y en La Compañía, como 
una forma de aplicar lo aprendido.  

La experiencia de ser voluntario papal: 

Los jóvenes de la Diócesis de 
Rancagua se dividieron en cinco 
grupos y estuvieron presentes 
en los diferentes recintos donde 
el Papa Francisco sostuvo algún 
encuentro. 

M

visita papal

El mejor “carrete” de la vida 

Estos jóvenes voluntarios se dividieron en cinco grupos, 
que estuvieron a cargo de: Mauricio Méndez, Jocelyn 
Torres, Javiera Figueroa, Claudia Núñez y María 
Peral; y se repartieron entre los diferentes recintos 
donde estuvo el Papa Francisco. En La Moneda, la 
Catedral, el Santuario del Padre Hurtado, en el Parque 
O’Higgins y en el Santuario de Maipú y fuera de la 
Nunciatura. “Ésta fue una experiencia maravillosa, 
señaló Jonathan Turra, fue el mejor “carrete” que 
vamos a tener en la vida”, enfatizó.  
El joven de la Pastoral Juvenil señaló que “la idea ahora 
es seguir trabajando con este grupo que se formó”. 
 

Más de 100 jóvenes de nuestra diócesis se inscribieron para ser voluntarios papales.
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Juan Francisco Méndez, Pastoral Juvenil: 
“Me inscribí como voluntario minutos después 
que saliera en las redes sociales. Fui el número 34 
a nivel nacional y mi motivación fue el llamado a 
servir. Mi rol como voluntario fue apoyar en las 
redes sociales e ir compartiendo mi experiencia de 
voluntario, etiquetando a las redes sociales oficiales. 
Junto con los hashatg (#) oficiales de voluntariado 
#SoyVoluntarioPapal, además de #FranciscoEnChile 
y #ModoPapa. Y también guiando a la prensa en el 
lugar asignado para el desarrollo de las conferencias 
de prensa”.

Matías Araya, 16 años, Colegio Las Garzas: 
“Fue una experiencia inexplicable y asombrosa. 
Cuando me inscribí me dijeron que quizás no vería al 
Papa Francisco, pero gracias a Dios en las tres ocasiones 
que tuve que prestar mi voluntariado lo pude ver muy 
cerca y sentí una paz muy grande. Este voluntariado se 
quedará en mis recuerdos por siempre”. 

Fátima Gálvez: 
“Volver a ver al sucesor de Pedro y ahora en nuestra 
casa fue maravilloso. Contemplar una Iglesia viva. Ver 
rostros radiantes de alegría por sólo ver pasar al Papa. 
Fue una fiesta y ahora donde nos toque estar el trabajo 
es llevar esa alegría a todos”.

José González, catequista de Parroquia La Merced de 
Chimbarongo: 
“Ser voluntario fue asumir un compromiso, acoger 
al hermano que llegaba a vivir este  encuentro con 
nuestro Señor y el Papa Francisco”.  

Teresa Abarca:
“La experiencia vivida en este encuentro con el Santo 
Padre fue inolvidable. La emoción aún está  en nuestro 
interior y hoy al evaluar todo lo vivido sólo queda dar 
gracias a Dios y a todos los que hicieron posible esta 
venida y a seguir trabajando por el Reino”. 

José Patricio Peñaloza, catequista Parroquia San 
Francisco Javier, de Peralillo:  
“Feliz de haber aportado como voluntario, no importó 
el trasnoche, el frío y menos el calor, lo importante era 
estar ahí. Ver pasar frente a nuestros ojos al sucesor de 
Pedro no tiene precio, no me podía contener cuando 
vi aparecer a lo lejos el papamóvil,  tiritaba de nervios, 
la emoción era incontrolable. Fue una experiencia 
inolvidable, lo volvería hacer”. 

Monserrat y Juan Carlos Quinteros: 
“¿Por qué quisimos ser voluntarios? Esto quizás se 
responde de una manera muy simple: porque tenemos 
sed de Cristo. ¿Qué ganamos como voluntarioso? 
Todo... Respuestas, amigos, vocación, experiencias, 
risas, penas y alegrías. Perdimos el miedo de llamarnos 
cristianos, perdimos el miedo de ser creyentes y jóvenes 
en el siglo XXI”. 

Monserrat y Juan Carlos 
Quinteros son hermanos 
y aseguran que después 

de ser voluntarios papales 
se pierde el miedo de ser 

jóvenes creyentes. 

Felices los jóvenes acudieron al llamado a ser 
voluntarios papales para apoyar la visita del Papa 
Francisco en diferentes funciones. 

El equipo de coordinadores voluntarios 
de la Diócesis de Rancagua.

Tras participar en tres capacitaciones, el 
13 de enero se reunieron en el Movistar 
Arena para la acreditación final y el Envío.
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n su segundo día de visita en 
Chile, el Papa Francisco, entre 
otras actividades, se reunió con 
los consagrados: presbíteros, 

religiosos, religiosas, diáconos permanentes 
y seminaristas, acudieron a la cita en la 
Catedral de Santiago.  
El obispo de Rancagua, monseñor Alejandro 
Goic Karmelic, destacó de ese encuentro el 
llamado  del Papa Francisco. “El nos dijo que 
somos llamados por Dios, pero reconociendo 
que somos limitados, pecadores y que estamos 
llamados a servir a los demás en todo lo que 
somos y lo que hacemos. El puso el ejemplo 
de Pedro, el primer Papa,  que seguía con 
entusiasmo a Jesús pero que falló muchas 
veces, porque confió mucho en sí mismo y 
no en la gracia de Dios. Siento que ese es 

E

Papa 
Francisco 
llamó 
a  tomar 
conciencia 
que todos 
somos 
Iglesia 

En encuentro 
con consagrados 
en la Catedral:

El Papa bendijo a petición del obispo de Rancagua, monseñor 
Alejandro Goic Karmelic, el mosaico sacro de la “Virgen Asunta” 
que será instalado en la capilla Gaudí. 

Rumbos Marzo de 20188
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un llamado muy grande a quienes somos pastores, 
hombres y mujeres consagradas, para reconocer en 
nuestros hermanos las mismas características que 
nosotros, con virtudes y con límites, no creernos nunca 
superiores a los otros, porque somos tan pecadores 
como los demás”. 

ENCUENTRO CON LOS OBISPOS
En relación al encuentro que sostuvo el Papa Francisco 
con los obispos, nuestro pastor diocesano señaló que 
“es muy interesante lo que nos dijo el Papa Francisco, 
que debemos tener y profundizar la conciencia de 
que somos pueblo, es decir, que todos los bautizados 
formamos la Iglesia de Dios y, por lo tanto, los laicos 
no son peones nuestros, no están al servicio nuestro, 
sino que son hermanos con la misma responsabilidad 
en la vida y en la misión de la Iglesia.  Obviamente los 
laicos como laicos, los consagrados como consagrados, 
los pastores como pastores”, dijo monseñor Alejandro 
Goic Karmelic.  

Obispo de Rancagua, monseñor 
Alejandro Goic Karmelic, destacó 
de este mensaje el “no creernos 
nunca superiores a los otros, 
porque somos tan pecadores como 
los demás”. 

El Papa Francisco se reunió en la Catedral de Santiago con 
presbíteros, consagrados, diáconos permanentes y obispos de 
nuestro país. 

En la oportunidad, el Papa llamó a los consagrados a tomar 
conciencia que todos somos Iglesia.

artista religioso Marko Iván 
Rupnik confeccionó un 
mosaico con el rostro de la 
“Virgen Asunta” para ser 

instalado en la capilla Gaudí en la Diócesis  
de Rancagua. La obra llegó a Chile poco 
antes -el domingo 14 de enero- de la visita del 
Papa Francisco, quien accedió a la petición de 
nuestro pastor diocesano de bendecirla, tras 
el encuentro con los obispos en la Catedral.  

El
Papa bendijo mosaico 

sacro para Capilla Gaudí
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urante su visita a nuestro país, el Papa 
Francisco tuvo encuentros con representantes 
de los diversos ámbitos del  quehacer nacional. 
Se reunió con autoridades, encabezadas por 

la presidenta Michelle Bachelet, con feligreses, obispos, 
consagrados, sacerdotes, con las internas en la cárcel de 
mujeres, con el mundo académico en la Universidad Católica 
y con los jóvenes, entre otros. En ocasiones a través de un 
discurso en otras mediante su prédica en Santa Misa nos 
entregaba mensajes. Aquí les algunos de ellos. 

DISCURSO EN LA MONEDA
“No puedo dejar de manifestar el dolor y la vergüenza que 
siento ante el daño irreparable causado a niños por parte de 
ministros de la Iglesia. Me quiero unir a mis hermanos en el 
episcopado, ya que es justo pedir perdón y apoyar con todas 
las fuerzas a las víctimas, al mismo tiempo que hemos de 
empeñarnos para que no se vuelva a repetir”. 

“Es preciso escuchar, escuchar a los parados, a los pueblos 
originarios. Escuchar a los migrantes que llama a la puerta 
de este país, escuchar a los jóvenes, en su afán de tener más 
oportunidades. Escuchar a los ancianos con su sabiduría, 
escuchar a los niños que se asoman al mundo con ojos de 
asombro”. 

HOMILÍA MISA DEL PARQUE 
O’HIGGNS

-”¡Sembrar la paz a golpe de proximidad, de vecindad!  (...) 
Es la única manera que tenemos de tejer un futuro de paz, 
de volver a hilar una realidad que se puede deshilachar. El 
trabajador de la paz sabe que muchas veces es necesario 
vencer grandes o sutiles mezquindades y ambiciones (...) El 
trabajador de la paz sabe que no alcanza con decir: ‘No le 
hago mal a nadie’, ya que, como decía San Alberto Hurtado: 
‘Está muy bien no hacer el mal, pero está muy mal no hacer 
el bien”.

Los mensajes del Papa 
Francisco en Chile

D

visita papal

Tras la visita del Santo Padre quedan 
sus frases y gestos que deben 
asumirse como orientaciones para el 
trabajo pastoral.

Para reflexionar:

ENCUENTRO CON LOS 
SACERDOTES, RELIGIOSOS/
AS, CONSAGRADOS/AS Y 

SEMINARISTAS
“Conozco el dolor que han significado los casos de abusos 
ocurridos a menores de edad y sigo con atención cuanto 
hacen para superar ese grave y doloroso mal. Dolor por 
el daño y sufrimiento de las víctimas y sus familias, que 
han visto traicionada la confianza que habían puesto en 
los ministros de la Iglesia. Dolor por el sufrimiento de 
las comunidades eclesiales, y dolor también por ustedes, 
hermanos, que además del desgaste por la entrega han vivido 
el daño que provoca la sospecha y el cuestionamiento, que en 
algunos o muchos pudo haber introducido la duda, el miedo 
y la desconfianza”. 
“No estamos aquí porque seamos mejores que otros. No 
somos superhéroes que, desde la altura, bajan a encontrarse 
con los «mortales». Más bien somos enviados con la 
conciencia de ser hombres y mujeres perdonados. Y esa es 
la fuente de nuestra alegría. Somos consagrados, pastores al 
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estilo de Jesús herido, muerto y resucitado. El consagrado 
–y cuando digo consagrados digo todos los que están 
aquí– es quien encuentra en sus heridas los signos de 
la Resurrección. Es quien puede ver en las heridas del 
mundo la fuerza de la Resurrección. Es quien, al estilo de 
Jesús, no va a encontrar a sus hermanos con el reproche 
y la condena.

ENCUENTRO CON LOS OBISPOS 
(CATEDRAL DE SANTIAGO)

“Uno de los problemas que enfrentan nuestras sociedades 
hoy en día es el sentimiento de orfandad, es decir, que no 
pertenecen a nadie. Este sentir «postmoderno» se puede 
colar en nosotros y en nuestro clero; entonces empezamos 
a creer que no pertenecemos a nadie, nos olvidamos de que 
somos parte del santo Pueblo fiel de Dios y que la Iglesia no 
es ni será nunca de una élite de consagrados, sacerdotes u 
obispos. No podemos sostener nuestra vida, nuestra vocación 
o ministerio sin esta conciencia de ser Pueblo. Olvidarnos de 
esto —como expresé a la Comisión para América Latina— 
«acarrea varios riesgos y/o deformaciones en nuestra propia 
vivencia personal y comunitaria del ministerio que la Iglesia 
nos ha confiado». La falta de conciencia de pertenecer al 
Pueblo fiel de Dios como servidores, y no como dueños, nos 
puede llevar a una de las tentaciones que más daño le hacen 
al dinamismo misionero que estamos llamados a impulsar: 
el clericalismo, que resulta una caricatura de la vocación 
recibida”.

HOMILÍA DEL SANTO PADRE 
(AERÓDROMO MAQUEHUE, 

TEMUCO)
La unidad que nuestros pueblos necesitan reclama que nos 
escuchemos, pero principalmente que nos reconozcamos, 
que no significa tan sólo «recibir información sobre los 
demás… sino recoger lo que el Espíritu ha sembrado en ellos 
como un don también para nosotros». Esto nos introduce en 
el camino de la solidaridad como forma de tejer la unidad, 
como forma de construir la historia; esa solidaridad que nos 
lleva a decir: nos necesitamos desde nuestras diferencias 
para que esta tierra siga siendo bella. Es la única arma que 
tenemos contra la «deforestación» de la esperanza. Por eso 
pedimos: Señor, haznos artesanos de unidad.

CENTRO PENITENCIARIO FEMENINO 
DE SAN JOAQUÍN

-”Todos tenemos que pedir perdón; yo primero, todos: eso 
nos humaniza. Sin esta actitud de pedir perdón perdemos 
la conciencia de que nos equivocamos y que nos podemos 
equivocar y que cada día estamos invitados a volver a 
empezar, de una u otra manera”.

-”Ser privado de la libertad no es lo mismo que el estar 
privado de la dignidad, no, no es lo mismo. La dignidad no 
se toca a nadie, se cuida, se custodia, se acaricia. Nadie puede 
ser privado de la dignidad”.

“Una condena sin futuro no es una condena humana, es 
una tortura. Toda pena que uno está llevando adelante para 
pagar una deuda con la sociedad tiene que tener horizonte; 
es decir, el horizonte de reinsertarme de nuevo (...) Eso 
exíjanlo a ustedes mismas y a la sociedad. Miren siempre 
el horizonte, hacia adelante, hacia la reinserción de la vida 
corriente de la sociedad”.

ENCUENTRO CON LOS JÓVENES 
(SANTUARIO NACIONAL DE MAIPú) 

Los que pueden anótenlo: «¿Qué haría Cristo en mi 
lugar?». «¿Qué haría Cristo en mi lugar, en la escuela, en 
la universidad, en la calle, en la casa, entre amigos, en el 
trabajo; frente al que le hacen bullying: «¿Qué haría Cristo 
en mi lugar?». Cuando salen a bailar, cuando están haciendo 
deportes o van al estadio: «¿Qué haría Cristo en mi lugar?». 
Esa es la contraseña, esa es la batería para encender nuestro 
corazón y encender la fe y encender la chispa en los ojos que 
no se les vaya. Eso es ser protagonistas de la historia. 

ENCUENTRO EN  LA PONTIFICIA 
UNIVERSIDAD CATÓLICA DE CHILE

El conocimiento siempre debe sentirse al servicio de la vida 
y confrontarse con ella para poder seguir progresando. De 
ahí que la comunidad educativa no puede reducirse a aulas 
y bibliotecas, sino que debe avanzar continuamente a la 
participación. Tal diálogo sólo se puede realizar desde una 
episteme capaz de asumir una lógica plural, es decir, que 
asuma la interdisciplinariedad e interdependencia del saber. 

HOMILÍA DEL SANTO PADRE, 
CAMPUS LOBITO (IQUIQUE)

Hermanos, Iquique es tierra de sueños -eso significa el 
nombre en aymara-; tierra que ha sabido albergar a gente 
de distintos pueblos y culturas. Gente que ha tenido que 
dejar a los suyos, marcharse. Una marchabasada en la 
esperanza por obtener una vida mejor, pero sabemos que 
va siempre acompañada de mochilas cargadas con miedo 
e incertidumbre por lo que vendrá. Iquique es una zona 
de inmigrantes que nos recuerda la grandeza de hombres 
y mujeres; de familias enteras que, ante la adversidad, no 
se dan por vencidas y se abren paso buscando vida. Ellos 
-especialmente los que tienen que dejar su tierra porque no 
encuentran lo mínimo necesario para vivir- son imagen de la 
Sagrada Familia que tuvo que atravesar desiertos para poder 
seguir con vida.
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visita papal

Las imágenes para 
recordar

De la visita del Papa Francisco:

Durante la visita del Santo Padre hubo 
momentos que quedarán en la retina 
de los chilenos. 

El Papa Francisco estuvo pocos días en Chile, pero su 
agenda fue intensa con un alto significado, llenos de 
gestos que quedarán en la historia de su visita. Aquí un 
breve resumen de estos momentos. 

La alegría de los jóvenes en el encuentro con el Papa Francisco en 
el Santuario de Maipú.

Francisco caminó en varias oportunidades para saludar a la gente 
que esperaba verlo pasar. 
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visita papal

El Papa Francisco en el Santuario de Maipú en el Encuentro con los 
jóvenes, donde los llamó a poner de contraseña en tu celular “¿Qué 
haría Cristo en mi lugar?”.

Más de 400 mil personas 
participaron en la primera masiva 
celebrada por el Papa Francisco 

en su visita a nuestro país. 

El Santo Padre bajó del papamóvil al ver caer a una carabinera del 
caballo. 

Encuentro con los obispos en la Catedral de Santiago. 
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momentos de la visita

Jóvenes de la diócesis 
cantan en encuentro 
juvenil con el Papa 

ue una bendición el haber podido 
participar junto a tres mil personas más 
en la visita que el hermano Obispo 
de Roma realizó a la Universidad 

Católica de Chile el pasado 17 de enero. ¿Qué rescato 
de su mensaje? En primer lugar la profundidad y 
contundencia humana, teológica y espiritual de sus 
palabras. Francisco invita a los a académicos, estudiantes 
y administrativos a hacer «universitas», universo, 
reconocimiento de lo plural. No podemos quedarnos 
en nuestro pequeño mundo. Hay que abrirse a otras 
expresiones y experiencias. Segundo, la importancia 
de superar el «mundo líquido». Francisco usó esta 
expresión popularizada por el sociólogo Zygmund 
Baumann. Lo líquido expresa lo frágil, inestable 
y fragmentado de la vida. Hay que luchar contra 
eso desde una «gramática del diálogo que provoca 
encuentro» dice el Papa. Finalmente a los académicos 
nos instó a ser «maestros», no meros profesores. Un 

«Ser maestros en la gramática 
del diálogo: Francisco habla a la 

Academia»

Teólogos de la Universidad Católica que participaron en el 
encuentro con el Papa Francisco.  

Juan Pablo Espinosa Arce.

“F

profesor se torna maestro cuando permite a los otros 
entrar al misterio. Hay muchos desafíos que, con el 
Espíritu de Jesús se irán cumpliendo”.

grupo de música religiosa Ministerio 
Effata de la Diócesis de Rancagua cantó 
el miércoles 17 de enero en el Templo 

Votivo de Maipú para dar inicio a la Santa Misa 
celebrada por el Papa Francisco en el Encuentro 
Juvenil. Además, el joven Rodrigo Soto, cantante 
y escritor de la Diócesis, interpretó la canción de 
su autoría “Todos Juntos”, la cual preparó para la 
visita del Santo Padre.

Rodrigo 
Soto.
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a Parroquia Isla de Yáquil lanzó una edición especial 
del vino de misa para el Papa, bajo el nombre 
“Francisco”. Se trata de un vino añejo asoleado, de 

la mejor calidad en honor al Santo Padre, un moscatel de 
Alejandría provenientes de los viñedos ubicados en Isla de 
Yáquil, en el Valle de Colchagua.
Este vino fue escogido por la Conferencia episcopal de 
Chile y fue ocupado en la celebración de las misas masivas 
que el Papa Francisco realizó en Santiago, Temuco e 
Iquique
Desde 1860, Viña Parroquia Isla de Yáquil produce en 
estricta observancia de la tradición vitivinícola un vino 
natural, fruto de la vid y sin componentes químicos, como 
lo exige el derecho canónico para las celebraciones de la 
Santa Misa.
El Administrador Parroquial de la Parroquia Sagrado 
Corazón de Isla de Yáquil, padre Juan Carlos Farías 
Poblete, señaló que “nos tiene muy contentos ya que la 
Comisión nacional de Episcopado Chileno nos haya pedido 
a nosotros entregar el vino para todas las celebraciones de 
misas de estos encuentros del Papa en Chile”.

momentos de la visita

na experiencia maravillosa y una 
bendición”, calificó Cecilia Contreras 
el encuentro que por algunos minutos  
sostuvo como representante de 

Infancia Misionera de la diócesis de Rancagua con 
el Papa Francisco, mientras él caminaba rumbo a la 
Nunciatura Apostólica en su primer día de visita en 
Chile y tras recibir el saludo de la Presidente Michelle 
Bachelet y orar en la tumba del obispo Enrique Alvear 
en Pudahuel. 
Cecilia Contreras cuenta que “él se bajó del papamóvil y 
comenzó a caminar, nosotros llevábamos este obsequio 
pero no teníamos la certeza de poder entregárselo, pero 
cuando él se detiene frente a nosotras y nos saluda, le 
entregamos este obsequio que era un cáliz y una patena 
confeccionado en cobre por orfebres de Machalí”. 
En el lugar también estaba Regina Schaeffer, profesora 
de religión y coordinadora de Infancia Misionera del 
Instituto O’Higgins y quien asistió con Javier Sarandi 
y Clemente Hernández, como parte de la Pastoral 

Infancia Misionera de la diócesis entregó 
obsequio al Papa Francisco

“U Un cáliz y la patena recibió el Santo 
Padre de manos de la encargada de 
la Pastoral, Cecilia Contreras. 

El cáliz y patena que recibió el Papa Francisco de parte de Infancia 
Misionera de nuestra Diócesis y confeccionado por un orfebre de 
Machalí. 

y con quienes el Papa Francisco también conversó 
brevemente. “Fue muy emocionante verlo tan cerca”, 
dijo la profesora de religión. 

Papa Francisco utilizó vino de misa 
producido en nuestra Diócesis

Éste proviene de la viña de la 
Parroquia Isla de Yaquil que lanzó la 
edición especial “Francisco”. 

El Papa Francisco celebró las misas 
masivas con vino de misa producido en 
nuestra diócesis de Rancagua.

La Viña de la Parroquia Isla de Yaquil de 
Santa Cruz lanzó una edición especial para 

la visita del Papa, llamado “Francisco”. 
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olver a rezar y valorar las expresiones de 
fe y devoción popular son algunos de los 
desafíos que el párroco de la Parroquia 
Nuestra Señora del Rosario de Litueche, 

padre Jorge Rojas, se ha propuesto para este año 2018. 
Ello, siempre en sintonía con las orientaciones de la 
pastoral orgánica nacional y diocesana.
El padre Jorge, aseguró que “después de haber vivido 
junto a los feligreses de su parroquia la visita del Papa 
Francisco llegamos con la fe y el espíritu renovado”. 
Contó que “fuimos en 2 buses al Parque O’Higgins, 
alrededor de 60 personas, llegamos a las 4:30 de la 
mañana y aunque fue sacrificado, fue una experiencia 
maravillosa”, comentó.
“Fue un proceso donde todo el  mundo se involucró, 
especialmente los jóvenes. Ellos fueron fundamentales, 
nos ayudaron especialmente para ubicarnos en 
Santiago”. 
Agregó que “nuestra gente quedó muy contenta de 
haber participado y escuchado el mensaje de unidad y 
de paz entregado por el Papa Francisco. Fue realmente 

nuestras parroquias

El padre Jorge Rojas comentó que 
“la devoción popular de la gente  
debe ser escuchada”. Por eso, la 
fiesta patronal en su parroquia cada 
vez toma más fuerza. 

V
Una Parroquia con tradición 

campesina 

Nuestra Señora del Rosario de Litueche

impresionante estar en el Parque O’Higgins hubo 
momentos que el silencio era de tal magnitud que 
se escuchaba el cantar de los pájaros. También nos 
impresionó el comportamiento de la gente, con mucho 
respeto y disposición a escuchar”. 
Esto, demuestra para el padre Jorge que “tenemos una 
Iglesia viva, pese a las críticas, que nuestros feligreses 
están bien formados y preparados”.

VOLVER A LA DEVOCIÓN POPULAR 
El padre Jorge es un hombre del secano costero (nacido 
y criado en Marchigüe) y dice que eso le favorece 
para conocer a sus feligreses. “Nosotros somos  gente 
que valoramos la tradición cristiana del campo, con 

Alrededor de 60 personas de la parroquia de Litueche participaron 
en la primera misa masiva del Papa Francisco. “Una experiencia 
maravillosa”, dijo el padre Jorge.

Los jóvenes fueron fundamentales en el apoyo para concretar el 
viaje al Parque O’Higgins. 
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nuestras parroquias

devoción popular manifestada a través de las fiestas 
patronales, las procesiones, el canto a lo divino y el 
Rosario del alba”, argumentó. 
En ese sentido, enfatizó que “nuestra fiesta patronal 
(7 de octubre) dura dos días con la celebración de 
las vísperas, las misas, confesiones, vigilias de canto 
a lo divino, todo acompañado de invitados especiales 
como bandas instrumentales, bailes religiosos y 
musicales populares. Todo ello de día, porque la idea 
es que participen todo el mundo, que vengan de las 
comunidades y para ellos de noche se complica mucho. 
La gente queda feliz de poder participar en este 
homenaje a la Virgen, que cada año ha ido creciendo”.
Para el padre Jorge volver a las tradiciones, a la 
devoción popular, a poner atención a la forma de vida 
de la gente de campo, donde la religiosidad es parte 
fundamental del hombre interior.
Nuestra gente es amigable, voluntariosa y muy 
alegre. Por ello, recalcó  que es importante “seguir 
fortaleciendo el trabajo pastoral y atendiendo más a 
las personas. Hay que darse más todavía”. 

VIDA PASTORAL 
En las siete comunidades de la Parroquia de Litueche 
es fundamental la devoción popular de la gente, pero 
siempre unida a lo pastoral y sacramental. Es así 
como además de tener grupos de canto a lo divino y 
cuasimodistas, entre otros, existe el grupo de oración 

Sagrado Corazón; cinco ministros de comunión  
que visitan semanalmente a los enfermos y adultos 
mayores; acólitos; el movimiento Cursillos que ha ido 
creciendo año a año; el grupo Solmiru (Solidaridad 
Misionera Rural); Ayuda Fraterna; y la tradicional 
catequesis que junto con la formación permanente 
que reciben de diferentes grupos a nivel nacional, ha 
ido renovando sus metodologías de enseñanza. 
Además, el padre –orgulloso- comentó que “también 
tenemos una radio que funciona todos los días y que 
nos permite mantener informada a las personas y, 
por supuesto, también evangelizar. A través de ella se 
difunde la misa y se educa en los valores cristianos 
como pilar fundamental”. 
El padre Jorge explica que la catequesis es muy fuerte 
en Litueche es así como cada vez más personas adultas 
se están bautizando y confirmándose. Eso, para él, es 
signo de esperanza y de que las personas cada vez están 
volviendo de forma consciente a  la vida cristiana.  

La celebración de Fiestas Patrias en Litueche. 

El padre Jorge hace bastante hincapié en el cambio de 
metodología formativa para la catequesis, que motive e incentive 
a los feligreses, de forma más entretenida especialmente para los 
más jóvenes. 

Los sacramentos son fundamentales en la parroquia Nuestra 
Señora del Rosario. Es así como cada vez más personas adultas 
se están bautizando y confirmando.
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a experiencia del camino cuaresmal, como 
reconocimiento de la necesidad del perdón 
divino (Cf. Sal 50) y como reconfiguración 
del propósito de conversión al Evangelio 

del Reino de Dios anunciado por Jesucristo (Cf. Mc 
1,14-15), nos pone en la perspectiva del ejercicio 
de profecía. El Papa Francisco en su mensaje para 
esta Cuaresma 2018, nos replantea el tópico de los 
falsos profetas y de cómo el discernimiento cristiano 
debe presentarse como una forma de verdadera 
profecía. Queremos, en este artículo, continuar la 
línea del profetismo cuaresmal. El camino hacia la 
Pascua, en el cual acompañamos al profeta Jesús 
que sube a Jerusalén (Cf. Lc 13,31-35), nos invita 
a renovar nuestro carisma profético, de manera de 
anunciar creativamente las buenas nuevas de Dios 
y de denunciar aquellas estructuras de pecado que 
denigran la dignidad humana y de la creación. Y esto, 
es definitiva, el verdadero sentido de la Cuaresma.
Un profetismo atento a la voz de Dios en la historia
La profecía es un ejercicio que permite al creyente 
mirar la vida desde los ojos de Dios. Es una tarea 
de discernimiento de los signos de los tiempos 
(Cf. Gaudium et Spes 4,11,44), de contemplar y 
comprender la acción de Dios en los acontecimientos 
históricos. Por ello es que autores como Carlos María 
Galli (2015) sostienen que “interpretar el Soplo de 
Dios en esta hora es un ejercicio de la profecía, o sea, 
del conocimiento de la fe que discierne lo que Dios 
gesta en la historia. Estamos llamados a discernir los 
signos de nuestro tiempo desde el Evangelio”. En 
la Cuaresma, la Iglesia, y por medio de las prácticas 
del ayuno, de la limosna y de la caridad, aprende a 
desprenderse de visiones estáticas y esclerotizadas de 
manera de dar espacio a la novedad del anuncio de la 

Profetismo cuaresmal

reflexión

L Pascua. Y es justamente en los signos de los tiempos 
donde la voz del Crucificado y Resucitado se hace 
sentir, sobre todo en las comunidades populares.
Este ejercicio de profecía supone la presencia del 
Espíritu que alienta las expresiones de la sabiduría. Y 
el Espíritu está soplando con fuerza desde el Sur. Las 
nuevas reflexiones de pensamiento, dentro de las que 
se incluye la teología, están afirmando que los países de 
la periferia del mundo (América Latina, Asia, África 
y Oceanía) están renovando la fe. Hay una sabiduría, 
una epistemología, una profecía desde el Sur que se 
realiza en clave experiencial. En nuestras comunidades 
andinas, sureñas, africanas, asiáticas, oceánicas tiene, 
muchas veces un valor mayor las vivencias de Dios 
que la reflexión teórica. Hay lo que se denomina una 
primacía de la praxis, de la práctica, de lo operativo 
por sobre el discurso. Y también esta praxis es sabia 
porque es reconocimiento de la acción y del Soplo, 
incluso del rugir volcánico del Espíritu que permite 
renovar las estructuras y que apuestan por el bienestar, 
la fraternidad, la solidaridad y la búsqueda de la 
justicia. Hay que poner en práctica la construcción de 
espacios en donde los climas organizacionales lleven 
el sello del Espíritu de Jesús, Señor y dador de vida, 
que está soplando desde abajo y desde adentro.

UNA CUARESMA POLIFÓNICA 
Y ECLESIAL

A propósito de esto, Diego Irarrázaval (2011) sostiene 
que “a lo largo y ancho del continente (sudamericano) 
abunda la sabiduría sobre energías presentes en el 
acontecer cotidiano, que hoy es reforzado por el 
pensar medioambientalista, por aportes feministas, y 
por lo intercultural e interreligioso. Dicha sabiduría 
es polifónica, con ricas creencias y ritualidades que 
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invitación a considerar 
que la experiencia religiosa 
previa tiene una importancia 
fundamental en el ejercicio 
profético. Es una invitación 
a vivir una Cuaresma 
profética. 
Resumiendo. La experiencia 
profética y sapiencial 
se comprende como un 

ejercicio de discernimiento y de anuncio actual, a la 
vez que está en la base de la espiritualidad cuaresmal. 
Y la Cuaresma debe constituirse en una experiencia 
eclesial y humana actual y práctica. Como dice el 
pensador judío André Neher (1975), la profecía “no 
está necesariamente ligada al porvenir; tiene su valor 
propio, instantáneo. Su decir no es un predecir; se da 
inmediatamente en el instante de la palabra”. Tenemos 
esa mala comprensión de que el profeta es un adivino 
que proyecta su palabra para un plazo indefinido. 
No. El profeta actualiza en el hoy de su historia, de 
su comunidad y de su cultura la palabra de Dios. Por 
ello su sabiduría se comprende como esa capacidad 
espiritual de reconocer a Dios en los signos de la 
época. La invitación es a crear comunidades sabias y 
proféticas que, desde el Espíritu de Jesús, permitan 
construir el otro mundo posible, la sociedad justa, 
fraterna y solidaria que surge novedosa del sepulcro de 
Jesús de Nazaret. 

¡Feliz camino cuaresmal y bendecidas Fiestas 
Pascuales!

reflexión

Juan Pablo 
Espinosa Arce

Teólogo – Académico UC-UAH
Laico Parroquia El Sagrario

1. ¿Qué prácticas proféticas podemos 
actualizar en esta Cuaresma?

2. ¿Qué significa construir una Iglesia 
profética? 

Preguntas para la reflexión

empoderan al pueblo 
secularmente marginado. 
La lectura crítica de 
esas energías requiere de 
líneas orientadoras, que 
provienen del Evangelio. 
La Buena Nueva alienta 
los itinerarios espirituales 
de la humanidad”. Por ello 
es que hemos de reconocer 
que nuestras comunidades precisan de itinerarios 
polifónicos, llenos de color y nunca encorsetados, 
simbólicos, corporales, anímicos y espirituales, por 
medio de los cuales se pueda hacer experiencia 
profética y sapiencial. Esto es una clave fundamental 
para comprender qué es la conversión cuaresmal. Es 
dar espacio a lo otro, a lo distinto, porque Dios es el 
Otro que se hace encontradizo en la historia. El Jesús 
que camina hacia el desierto y hacia Jerusalén abre 
espacios para que todos se encuentren con Él. Y por 
ello, una auténtica espiritualidad cuaresmal es aquella 
que permite que todo el Pueblo de Dios animado por 
el Espíritu el que puede anunciar la Buena Noticia 
del Reino de Dios y del cumplimiento del tiempo, 
del Kairós, del tiempo de salvación. (Cf. Mc 1,14-15). 
Hemos de renovar continuamente el don profético 
adquirido en el bautismo que permite el ejercicio del 
sensus fidei, es decir, del asentimiento comunitario 
a la fe y a las costumbres de la Iglesia (Cf. Lumen 
Gentium 12).
La profecía al asumir el sensus fidei permite reconocer 
que ella está eclesialmente situada, es decir, es solidaria 
con la comunidad creyente. El profeta y el sabio 
animado por el Espíritu no son sujetos aislados, sino 
que están vinculados a una historia, a otros, a Dios, 
a un destino y a una esperanza. Y esto es lo que no 
hace el falso profeta. El falso profeta enclaustra a Dios 
en sus propios intereses convirtiéndolo, finalmente, 
en un fetiche. El Dios que camina con nosotros en 
la Cuaresma invita que cada uno de nosotros viva la 
profecía en el hoy, en medio de las contradicciones de 
la cultura y de la historia. Por ello es que hemos de 
constituirnos día a día en una comunidad profética, 
carismática y sapiencial, en una Iglesia que de sentido 
a las grandes cuestiones del ser humano y de nuestra 
cultura. Hemos de saber acompañar los procesos 
de crecimiento de cada uno de los que acuden a 
nuestras pastorales, siempre rescatando sus sabidurías 
y trabajando sobre ellas, nunca al margen. Es una 
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cuaresma

esde Miércoles de Ceniza, el 14 de 
febrero, comenzamos a vivir el tiempo de 
Cuaresma. Éste no  es un tiempo triste, 
sino de reflexión. Es, por excelencia, el 

tiempo de conversión y penitencia del año litúrgico.
Estos son 40 días de preparación para la gran fiesta de 
la Pascua. Es tiempo para arrepentirnos de nuestros 
pecados, y de cambiar algo de nosotros para ser 
mejores y poder vivir más cerca de Cristo. La duración 
de cuarenta días simboliza la prueba de Jesús al 
permanecer justo 40 días en el desierto, antes de su 
misión pública. 
“Este tiempo de Cuaresma es un tiempo de mayor 
encuentro con Jesús, los que somos cristianos lo somos 
porque creemos en Jesús, el Salvador del mundo, 
entonces, con la gracia de Dios ser capaces de repetir 
sus palabras, sus gestos y sus acciones es la tarea de cada 
cristiano y de toda la comunidad cristiana en general. 
Ese es el desafío en esta nueva Cuaresma, parecernos 
un poco más a Jesús, seguir sus caminos, sus criterios, 
de amor, de paz, de justicia, de solidaridad”, señaló el 
obispo de Rancagua, monseñor Alejandro Goic, en la 
celebración del Miércoles de Ceniza.
“Mientras más tratamos de vivir lo que Jesús nos enseñó 
más creíble va a ser la Iglesia y la vida de cada uno de 
nosotros”, enfatizó nuestro pastor diocesano. Además, 

Cuaresma es un tiempo de gracia 
y de conversión, momento de dejar 
atrás al hombre viejo para revestirnos 
y renacer como un hombre nuevo. 
Este tiempo comenzó este año el 14 
de febrero, con Miércoles de Cenizas 
y culminará el 25 de marzo, con 
Domingo de Ramos.

Ir al encuentro de Jesús

D
indicó, que hay  una preocupación muy especial por 
los más pobres y los que más sufren. Y que ese es el 
desafío de la Campaña de Cuaresma de Fraternidad. 
“Es un llamado a tomar conciencia de la dignidad de 
los adultos mayores y contribuir con nuestros aportes 
para diversos proyectos en su beneficio”, dijo.

CUARESMA DE FRATERNIDAD: 
PRIORIZANDO A LOS ADULTOS 

MAYORES
Es propio de la Iglesia Nacional y Diocesana el 
realizar la Campaña Cuaresma de Fraternidad, en 
esta oportunidad y  por último año consecutivo, se 
priorizará la labor desarrollada por nuestra Iglesia 
Chilena en el servicio y acompañamiento a los adultos 
mayores.  
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cuaresma

También es el tiempo de la Campaña 
de Cuaresma de Fraternidad, donde 
Caritas diocesana invita a aportar 
recursos para los distintos proyectos 
sociales, sobre todo en beneficio de 
los adultos mayores.

Lo recaudado en este período permite financiar 
proyectos destinados a ellos. Algunas de estas 
iniciativas ya han dado frutos en la diócesis. “Como 
Caritas Diocesana realizamos el año 2017, con 
fondos de la Campaña, un proyecto cuyo objetivo 
fue mejorar la calidad de vida de  adultos mayores 
frágiles, a través de la capacitación de familiares 
cuidadores con conocimientos específicos en cuidados 
de la salud”, explica el padre Bernabé Silva, presidente 
de la Fundación Caritas Diocesana, quien afirma 
que con este curso se ha pretendido incrementar 
su comprensión respecto a cómo tratar, atender 
y relacionarse con ellos. Este curso se efectuó en el 
Rancagua, en dependencias de la Catedral,  y lograron 
certificarse  47 personas.  
“Este año 2018 realizaremos dos cursos similares, en 
San Fernando y esperamos también hacerlo en Santa 
Cruz; además, esperamos reforzar y animar la pastoral 
del Adulto mayor diocesana, formando nuevas 
organizaciones, al alero de la Iglesia”, señala el padre.
Para poder concretar estos proyectos, que han sido 
de ayuda para muchos, se requiere de los aportes que 
generosamente  se entregan a través de la tradicional 
cajita-alcancía de Cuaresma de Fraternidad. Ésta se 
puede retirar en las parroquias y se debe  devolver 
antes de Domingo de Ramos.

El padre Bernabé quiere reiterar lo expresado en la 
campaña anterior “es necesario tener presente  que la 
preocupación y el compromiso de la Iglesia en favor de 
los adultos mayores, no son cosa nueva. Ellos han sido 
destinatarios de su misión y de su atención pastoral en 
el transcurso de los siglos y en diversas circunstancias 
ha sido pionera en su servicio, creando y generando 
dispositivos mucho antes que el Estado y los gobiernos 
se preocuparan de su atención; variadas instituciones 
y congregaciones se han dedicado de lleno a su 
atención, sobre todo hacia los enfermos y carentes de 
recursos económicos, entregando asistencia, acogida 
y acompañamiento”, indica. Y este 2018 seguiremos 
como Iglesia en esa tarea.

El Miércoles de Ceniza comenzó el tiempo de Cuaresma.

Participantes del proyecto 2017, realizado con fondos de 
Cuaresma de Fraternidad.
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JUEVES SANTO 
•	 “Los	 amó	 hasta	 el	 extremo”.	 Estas	 palabras	 del	

evangelista Juan expresan y califican de manera 
peculiar la liturgia del Jueves Santo, en las 
celebraciones de la misa crismal  (que en nuestra 
diócesis se efectúa el miércoles 28 de marzo) y de 
la misa vespertina de la Cena del Señor, con la que 
comienza el Tríduo santo.

•	 La	Eucaristía	es	signo	elocuente	de	este	amor	total,	
libre y gratuito, y ofrece a cada uno la alegría de 
la presencia de quien nos hace capaces de amar, 
según su ejemplo, “hasta el extremo”. El amor que 
propone Jesús a sus discípulos es exigente.

•	 Recordemos	 las	 palabras	 del	 evangelista	 Mateo:	
“Bienaventurados seréis cuando os injurien, y os 
persigan y digan con mentira toda clase de mal 
contra vosotros por mi causa. Alegraos y regocijaos, 
porque vuestra recompensa será grande en los 
cielos” (Mateo 5, 11-12). También hoy amar “hasta 
el extremo” quiere decir estar dispuestos a afrontar 
el cansancio y las dificultades en nombre de Cristo. 
Significa no tener miedo ni de los insultos ni de las 
persecuciones, y estar dispuestos a “amar a vuestros 
enemigos y rogar por los que os persigan” (Mateo 
5, 44). Todo esto es un don de Cristo, que se 
entregó a sí mismo por todo hombre como víctima 
de sacrificio en el altar de la Cruz.

VIERNES SANTO 
•	 Nuestra	 reflexión	 nos	 lleva	 al	 Calvario,	 donde	

contemplamos un amor cuyo cumplimiento es el 
don de la vida. La Cruz es el signo claro de este 
misterio, pero al mismo tiempo, precisamente 
por esto, se convierte en un símbolo que interpela 
e inquieta a las conciencias. Cuando, el viernes 
celebraremos la pasión del Señor y participaremos 
en el Vía Crucis, no podremos olvidar la fuerza de 
este amor que se entrega sin medida.

semana santa

El misterio de un amor sin 
límites

El Triduo santo nos invita cada año 
a recorrer con Jesús el camino de 
su pasión, muerte y resurrección. 
La Iglesia, junto con recordarnos los 
signos que acompañan la celebración 
de estos días, nos invita también a 
meditar sobre nuestro ser cristiano, 
a madurar los signos de conversión 
vividos durante la Cuaresma.

En el corazón del Triduo sagrado está 
“el misterio de un amor sin límites”, 
es decir, el misterio de Jesús que 
“habiendo amado a los suyos que 
estaban en el mundo, los amó hasta 
el extremo” (Juan 13, 1). 

Triduo pascual: 

•	 “La	contemplación	del	 rostro	de	Cristo	nos	 lleva	
así a acercarnos al aspecto más paradójico de su 
misterio, como se ve en la hora extrema, la hora 
de la Cruz. Misterio en el misterio, ante el cual el 
ser humano ha de postrarse en adoración” (“Novo 
millennio ineunte”, 25). Esta es la actitud interior 
más coherente para prepararnos a vivir el día 
conmemorativo de la pasión, de la crucifixión y de 
la muerte de Cristo.

SáBADO SANTO 
•	 Sacrificado	por	nosotros	en	la	Cruz,	Jesús	resucita	

y se convierte en primicia de la nueva creación. 
Pasaremos el Sábado Santo en silenciosa espera 
del encuentro con el Resucitado, meditando en 
las palabras del apóstol Pablo: “Cristo murió 
por nuestros pecados, según las Escrituras; fue 
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semana santa

sepultado y que resucitó al tercer día, según las 
Escrituras” (1 Corintios 15, 3-4). De este modo, 
podremos prepararnos mejor para la solemne 
Vigilia Pascual, cuando irrumpirá en el corazón de 
la noche la fulgurante luz de Cristo resucitado.

•	 Que	en	este	último	tramo	del	camino	penitencial	
nos acompañe María, la Virgen que permaneció 
siempre fiel junto al Hijo, sobre todo en los días 
de la Pasión. Que ella nos enseñe a amar “hasta el 
extremo”, siguiendo las huellas de Cristo, que con 
su muerte y resurrección ha salvado al mundo.

Les entregamos los horarios de misa de algunas 
sedes parroquiales la diócesis. Más información sobre 
celebraciones en comunidades y otras parroquias, la 
puede conseguir en www.obispadoderancagua.cl

IGLESIA CATEDRAL 
Domingo de Ramos: 8:00 hrs., 11:00 hrs., 12:30 y 20:00 
hrs. 
Miércoles Santo: 19:00 hrs. Misa Crismal, renovación 
de las promesas Sacerdotales y bendición de los 
Oleos Sagrados. 
Jueves Santo: 20:00 hrs. Misa Vespertina de la cena 
del Señor: 21:00 a 22:00 hrs. 
Viernes Santo: 15:00 hrs. Celebración de la Pasión 
del Señor; 18:30 hrs. Vía Crucis desde la Parroquia 
San Francisco hasta la Iglesia Catedral. 
Sábado Santo: 9:30 hrs. a 13:00 hrs. Retiro Espiritual 
en la Iglesia Catedral. Predicador: Monseñor 
Alejandro Goic Karmelic;  20:00 hrs. Vigilia Pascual y 
Misa de Resurrección. 
Domingo de Resurrección: 8:00, 11:00, 12:30 y 20:00 
hrs.

PARROQUIA DE NUESTRA SEÑORA DEL MONTE 
CARMELO
Domingo de Ramos: 12:00 hrs.
Jueves Santo: 20:00 hrs.
Viernes Santo: 09:00 hrs. Sacramento de la 
Penitencia;15:00 hrs. Liturgia de la Pasión del Señor; 
19:00 hrs. Vía crucis
Sábado Santo: 09:00 hrs. Retiro S. Santa; 21:00 hrs. 
Vigilia Pascual
Domingo de Resurrección: 12:15 hrs.

PARROQUIA SANTO CURA DE ARS
Jueves Santo: 20:00 hrs.
Viernes Santo: 10: 00 retiro espiritual; 15:00 hrs. 
Liturgia de la Pasión del Señor: 20:00 hrs. Vía crucis

Los invitamos a recorrer el camino de realizó Jesús 
durante su pasión, muerte y resurrección. Oremos, 
meditemos y finalmente celebremos a Cristo 
Resucitado. ¡No hay una noticia mejor! “Bendito sea 
el Dios y Padre de nuestro Señor Jesucristo, quien 
según Su gran misericordia, nos ha hecho nacer de 
nuevo a una esperanza viva, mediante la resurrección 
de Jesucristo de entre los muertos, para obtener 
una herencia incorruptible, inmaculada, y que no se 
marchitará, reservada en los cielos para ustedes…”, 
1 Pedro 1:3-4.

Sábado Santo: 22:00 hrs. Misa de Gloria.
Domingo de Resurrección: 10:00 hrs.

PARROQUIA MADRE DE LA DIVINA PROVIDENCIA
Jueves Santo: 21.30  hrs.
Viernes Santo: 15:00 hrs. Liturgia de la Pasión del 
Señor; 18:00 hrs. Vía crucis
Sábado Santo: 22:00 hrs. Misa de Gloria.
Domingo de Resurrección: 12:00 hrs

PARROQUIA INMACULADA CONCEPCIÓN DE 
PEUMO 
Domingo de Ramos: 12:00 hrs. 
Jueves Santo: 21:30 hrs. 
Viernes Santo: 14:30 hrs. Liturgia de adoración de la 
Cruz. 19:00 hrs. Vía Crucis.
Sábado Santo: Vigilia Pascual 21.30 hrs. 
Domingo de Resurrección: 12.00 hrs.

PARROQUIA SAN NICOLÁS DE TOLENTINO DE LA 
ESTRELLA
Jueves Santo: 20:00 hrs. 
Viernes Santo: 10:00 a 12:00 hrs. Retiro espiritual; 
18:00 hrs. Vía Crucis. 
Sábado Santo: 22: 00 hrs. Misa de Gloria 
Domingo de Resurrección: 12:00 hrs.

PARROQUIA NUESTRA SEÑORA DE LA MERCED DE 
DOÑIHUE
Domingo de Ramos: 11:30 hrs. Bendición de Ramos 
en la Plaza. Y Procesión solemne hacia la Iglesia.
Jueves Santo: 20:00 hrs. Cena del Señor
Viernes Santo: 16:00 hrs. Liturgia de la Pasión del 
Señor; 18:30 hrs. Vía Crucis (Procesión se inicia en 
Cementerio y concluye en Iglesia Parroquial)
Sábado Santo: 10:00 a 13:00 hrs.  Confesiones; 21:00 
hrs. Celebración de la Vigilia Pascual
Domingo de Resurrección: 12.00 hrs.

Programas parroquiales
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Preparándonos a vivir el 
Congreso Eucarístico 

año pastoral

Obispo de Rancagua, monseñor 
Alejandro Goic dará inicio al Congreso 
Eucarístico, a nivel diocesano, durante la 
celebración de la Misa Crismal, que en 

nuestra diócesis será el Miércoles Santo (28 de marzo). 
Pero esta actividad no es sólo diocesana, sino nacional. 
De acuerdo a lo que ha explicado la comisión 
organizadora: “Será un Congreso a nivel nacional en 
la medida en que todas las diócesis del país, en forma 
simultánea, estarán celebrando el Año del Congreso 
Eucarístico Diocesano. Lo Nacional estará dado 
por las orientaciones generales propuestas por la 
Comisión, así como por los grandes hitos litúrgicos, 
las celebraciones y el material que se ofrecerá para 
cada una de las etapas. 
Lo Diocesano estará marcado por las iniciativas 
locales y las adaptaciones propias que se hagan del 
material y de las propuestas celebrativas, adecuándolas 
a la realidad de cada lugar. De hecho, el grueso de 
las actividades a realizarse entre la Semana Santa 
y la Eucaristía de clausura que se celebrará, Dios 

Revitalizar  la Eucaristía, 
entendiendo que ella es la fuente y 
cumbre del conjunto de la vida de 
la Iglesia, es uno de los objetivos 
que se espera alcanzar con este 
congreso, que comenzará el 28 
de marzo y culminará el 17 de 
noviembre.

El
mediante, el día sábado 17 de noviembre, serán de 
carácter diocesano”. 
Lo que se pretende generar con este Año del 
Congreso Eucarístico Nacional es una revitalización 
en variados aspectos sobre la Eucaristía, entendiendo 
que ella es la fuente y cumbre del conjunto de la 
vida de la Iglesia. Una clave interpretativa de este 
proceso de revitalización eucarístico es la categoría de 
“encuentro”; se promueve el encuentro con Cristo, con 
el prójimo, con el mundo que nos rodea y con nosotros 
mismos desde la experiencia personal y comunitaria 
de la Eucaristía.
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año pastoral

OBJETIVOS DEL CONGRESO
•	 Centrar	el	quehacer	pastoral	en	el	encuentro	con	

Cristo vivo, resucitado y presente en la Eucaristía.
•	 Fortalecer,	a	través	de	la	Eucaristía,	la	experiencia	

de “encuentro” (con Cristo, con la Iglesia, con el 
prójimo, con el mundo y con nosotros mismos). 
Encontrarnos, como Iglesia que peregrina en 
Chile, en torno a la celebración de la Eucaristía, 
buscando que sea la fuente y cumbre de nuestra 
vida eclesial.

•	 Reflexionar	 en	 torno	 a	 la	 centralidad	 de	 la	
Eucaristía en la vida de la Iglesia, profundizando 
en la relación entre pastoral y solidaridad.

•	 Recoger	y	proyectar	el	mensaje	y	 los	 frutos	de	 la	
visita del Papa Francisco a Chile, que se llevó a 
cabo los días 15 al 18 de enero de 2018.

•	 Además,	se	espera	que,	como	fruto	del	Congreso	
Eucarístico, haya una renovación en el modo de 
celebrar la eucarística dominical: fomentando la 
formación, cuidando la preparación y fortaleciendo 
la participación.

EN LA DIÓCESIS
A nivel diocesano se creará una Comisión Diocesana, 
que definirá la programación del Congreso Eucarístico. 
El 21 de marzo se reunirá el Consejo de presbiterio, 
y luego habrá  una reunión en cada decanato y 
parroquias. Con el aporte de esas reflexiones se hará 
el plan del Congreso Eucarístico Diocesano, en 
coherencia con las grandes orientaciones nacionales.

Es muy importante la presencia de todos 
quienes forman parte de la Iglesia diocesana 
en estas asambleas: sacerdotes, religiosos y 
religiosas; laicos que participan en parroquias; 
en movimientos eclesiales; en los colegios y en 
distintas instancias. 

En cada decanato, entre 19.00 y 21.00 hrs.
Decanato San Fernando:
12 de marzo de 2018 (Colegio Inmaculada C.) 

Decanato Santa Rosa:
13 de marzo de 2018  (Requínoa)

Decanato Cardenal Caro:
14 de marzo de 2018 (Peralillo)

Decanato Santos Apóstoles:
15 de marzo de 2018  (Peumo)

Decanato Purísima:
16 de marzo de 2018 (La Compañía)

Decanato Rancagua:
20 de marzo de 2018 (Instituto O’Higgins)

ASAMBLEAS DECANALES 
PARA EL INICIO DEL AÑO 
PASTORAL:

Todo lo referente al Congreso Eucarístico 
y a los otros temas relevantes del año como 
son: el legado de la visita del Papa, la puesta 
en marcha de las acciones generadas del II 
Sínodo; y  la evangelización de los jóvenes, 
se darán a conocer en los seis encuentros 
decanales de inicio del año pastoral. Estos 
se han programado de acuerdo al siguiente 
calendario: 

Inicio del año 
pastoral
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diócesis viva

ueron 16 jóvenes de la organización “Misión 
País”, en su mayoría estudiantes de educación 
superior, los que llegaron a visitar durante los 
diez primeros días del año las casas del sector 

de Peor es Nada en Chimbarongo y a realizar diversas 
actividades con sus pobladores. Los fines de semana 
llegaban más de sus compañeros desde Santiago a 
apoyar su labor, alojándose todos en la escuela del 
lugar. Conozcamos en primera persona cómo vivieron 
los misioneros esta experiencia.

“A mi me impacto la caridad y agradecimiento que 
tuvo la comunidad Peor es nada con el grupo de 
misioneros y conmigo personalmente. Cada casa que 
visite me recibió con los brazos y el corazón abierto. 
Además me gustaría destacar la fuerza con que se vive 
la fe en este lugar. Personas entregadas a la fe católica 
y unidas en la oración, que me dejan un gran ejemplo 
a seguir. Fueron 10 días de aprender y compartir con la 
comunidad, que quedaran guardados en mi memoria y 
corazón”. Valeria Rueda.

“Con cada misión, con cada conversación  con alguna 
señoras me pude dar cuenta, de lo afortunados que 
somos y de que muchas veces nuestros problemas del 
diario vivir no son nada en comparación con los de 
ellos. Cristo vivo y resucitado se reflejaba claro en cada 
uno de ellos, con esa esperanza y esas ganas de seguir 
cargando su cruz llena de felicidad, llena de fe y llena 
de alegría”. Ignacia Caro. 

“Me llamo Lis, soy francesa, tengo 23 años y vine a 
Chile por un año para ser misionera en la fundación 
Misericordia, que está ubicada en un barrio pobre en el 

Misiones de Verano en Peor es Nada
Un grupo de jóvenes de de “Misión 
País” realizaron un trabajo misionero 
en un sector de la Parroquia 
Nuestra Señora de La Merced de 
Chimbarongo,  entre el  2 al 12 de 
enero.

norte de Santiago. Vine a la zona de Peor es Nada por 
diez días con el proyecto Misión País, y esta experiencia 
me llenó el corazón de alegría”. Lis, Misionera de 
Misericordia (Alix Valantin-Durozoi).

“Misionar en Peor es nada fue por lejos la mejor 
experiencia de mi vida, que a los 27 años, considero 
que es corta. En un país que no es el mío, culturas 
y pensamientos diferentes y hacerlo junto a personas 
que no conocía, se hizo complicado al principio, 
pero al pasar los días, al conocer a mis compañeros 
misioneros, al ver la FE que se vive en Peor es nada y 
las localidades vecinas, fue todo muy sencillo. Terminó 
siendo un crecimiento espiritual y personal en mí que 
no se puede calcular, uno siempre quiere misionar a 
las demás personas, pero termina siendo misionado 
uno. Escuche, observé, me involucré y preocupe por 
personas que te relataban sus historias como si te 
conocieran de toda la vida, teniendo un trato como 
nunca lo había sentido, nos recibían con un cariño, 
amabilidad y hospitalidad que hacía tiempo no la 
sentía, no me sentía un extranjero visitando puerta a 
puerta otro país, me sentía un Chileno más totalmente 
involucrado en las problemáticas de las personas”. 
Mauro Díaz Vicedo, Salta, Argentina.

Grupo de misioneros junto a los niños.

F
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techo. Las sopaipillas y algún bingo fueron la salvación. 
“Todos los miércoles, relata la señora María, durante unos 
dos años, hacíamos unas 500 sopaipillas y las vendíamos en 
el pueblo donde ya eran esperadas. Hicimos rifas, también 
un bingo. La parroquia nos regaló el aceite y la harina para 
empezar con las sopaipillas”.
Demoraron cuatro años en volver a contar con su capilla que 
ahora luce hermosa y vuelven a tener sus Misas el primer 
y cuarto viernes de cada mes, ahora en su propio templo. 
Pero no se detuvieron, sino que siguieron con el impulso: 
agregaron la sacristía y ahora recién un hermoso salón para 
reuniones y baños. ¡Felicitaciones a la comunidad de Aguas 
Claras, en Peumo!

 “Escoger y amar la vida siempre”
día 25 de marzo se decretó en varios países del 
mundo la celebración del niño por nacer. Esta fecha 
fue elegida porque es la Fiesta de la Anunciación 

del Señor, fecha que los católicos celebramos a Jesús concebido 
en el seno de la Santísima Virgen María.
Argentina fue pionero, en 1999, en instituir la celebración de 
este día, y luego le siguieron Guatemala, Chile, Costa Rica, 
Nicaragua y República Dominicana. En tanto, en Brasil, España, 
el Salvador, Uruguay, México, entre otros, se conmemora este 
día, pero se espera un reconocimiento oficial. 
El papa Juan Pablo II durante su pontificado, bendijo y animó 
la iniciativa enfatizando que “la celebración del día por nacer 
debe favorecer una opción positiva en favor de la vida, y el 
desarrollo de una cultura orientada en este sentido, que asegure 
la promoción de la dignidad humana en todas las situaciones”
La iglesia católica, bajo estos conceptos, con gozo ruega y saluda 
a todos los niños por nacer y a todas las fuertes madres que a 
pesar de que las circunstancias no sean favorables deciden decir 
¡SI A LA VIDA!
En este compromiso por la vida, el año 2014 nació el centro 
La Vida Siempre de nuestra diócesis de Rancagua, una instancia 
enfocada en construir un espacio de acogida y escucha que 
proteja al ser humano desde su concepción hasta la muerte 
natural. Por ello atendemos a mujeres embarazadas que estén en 
situación de vulnerabilidad, con el fin de que acepten y valoren a 

diócesis viva

Hna. Marcela Apablaza, MSsR

25 de marzo Día del Niño por Nacer

Tú formaste mis entrañas, me 
tejiste en el seno materno. Te doy 
gracias porque eres prodigioso”. 
Salmo 139, 13

La virgen María embarazada,  Nuestra 
Señora de la Esperanza.

Hna. Marcela Apablaza, MSsR
Coordinadora “Centro la Vida Siempre”
Cuevas 050 Rancagua
mail: lavidasiempre6@gmail.com 
Tel.: 72 223 7814  - 9 63 300 376

Más informaciones: 

sector de Aguas Claras, en Peumo, está 
alejado del centro de esa original ciudad 
cuyo trazado irregular recuerda su origen 
prehispánico. La comunidad cristiana de 

ese sector se reunía hace muchísimos años en una antigua 
capilla de adobe, con techo de tejas. El terremoto de febrero 
del 2010 botó uno de sus muros, se cayó el campanario y fue 
necesario demolerla por el peligro que significaba.
Dirigentes de la comunidad expusieron a su párroco, 
Héctor Fuentes, su intención de construir una nueva 
capilla con su propio esfuerzo. Y pusieron manos a la obra. 
La Municipalidad ayudó con los cimientos. Pequeños 
empresarios de la construcción aportaron mano de obra 
y ‘convintec’, el material con que cerraron la estructura 
metálica. 
“Cuando quedamos con los brazos cruzados, sin capilla, nos 
juntábamos en una sede de la junta de vecinos para las misas. 
Doy gracias a la comunidad porque ayudó mucho, daban 
ánimo. La reconstruimos con estructura metálica y hubo un 
donante que nos regaló el ‘covintec’ que fue el material para 
cerrarla. Íbamos avanzando de a poco, juntábamos un poco 
de plata y avanzábamos otro poco”, dice la señora María 
Ahumada. 
Cuatro meses estuvieron juntando el dinero para poner el 

El esfuerzo de la comunidad

su hijo/a que está por nacer, y cuando ya ha nacido, acompañarlas 
por un año más, hasta asegurarnos que esté de pie y con fuerza 
para seguir adelante en este nuevo proyecto de vida. 
Además, trabajamos con un equipo multiprofesional de voluntarios 
que apoyan integralmente de manera profesional, humana y 
espiritualmente a quienes llegan al centro.

María Ahumada. Capilla Aguas Claras
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ada cierto tiempo y horrorizada ante dolorosos 
delitos que se comenten, la opinión pública 
apela a que en Chile vuelva a existir la pena 
de muerte.  Los medios de comunicación, 

las redes sociales,  y parlamentarios –incluso católicos- 
acogen esa idea. Entonces me pregunto: ¿por qué ese 
doble estándar?; ¿por qué si se  hace alusión a la dignidad 
de cada persona y que sólo Dios tiene derecho a dar  la 
vida en el caso del aborto,  luego se olvidan de esto y 
exigen la muerte de otra persona? Ante eso, y sin querer 
hacer un análisis exhaustivo, sino una reflexión como 
mujer creyente, quisiera expresar tres aspectos:

1.- La opinión pública se forma alrededor de un tema que 
se encuentra en el tapete y que genera distintas opiniones, 
prevaleciendo una más fuerte. La es que más difundida, 
comunicada y aceptada. La OP es rápida, se deja llevar 
por la emoción, se valida con encuestas y surgen  los 
líderes de opinión haciendo eco de ella. “Oportunismo” 
lo llaman también, pues muchos líderes actúan frente 
al clamor del pueblo. Pero sin mucho análisis, es algo 
visceral, entonces, al calor de las informaciones que 
circulan, van entregándose –sobre todo a través de las 
redes sociales- opiniones que incitan al odio. 
Las ofensas, el detalle de qué le gustaría que le pasara 
a esa persona para que sufriera casi con saña, empiezan 
a encender el debate y se llega la violencia, como se ha 
visto en los Tribunales de Justicia,  donde en más de una 
oportunidad se ha tratado de linchar al acusado. Adiós al 
juicio justo, a la presentación de pruebas, y a la condena 
legal. Lo que se quiere es que esa persona sufra ahora, ya 
fue condenado por la masa; la misma masa que actúa sin 
razonar, sin medir consecuencias y que grita: ¡Mátenlo! 
Entiendo los sentimientos de impotencia, de pena, y 
muchos otros, pero independiente del delito que alguien 
hay  cometido,  es una persona con derechos y dignidad. 

2.- Llegamos al punto de la  inmediatez de la 
comunicación. Muchas veces no hay reflexión antes de 
publicar una foto, una cadena, una información o lo que 
se piensa en algún momento.  Entonces, ante el horror, 
por ejemplo del caso de Sofía, las redes sociales explotan 
y hay un sentir generalizado de que exigir matar a alguien 
está bien. 
En ese contexto de violencia, creo que nadie se está 
preguntando: “Qué haría Cristo en mi lugar”. El Santo 

La pena de muerte no es 
humana ni cristiana

C

opinión

Sin desconocer el dolor 

Padre, en su reciente visita, nos motivó a que esa fuera 
nuestra contraseña como católicos. Entonces, antes de 
actuar, antes de opinar, antes de publicar en facebook, 
twitter, whatsapp y otros medios conviene hacernos esa 
pregunta. 

3.- La dignidad de cada persona no puede ser tocada, 
también lo recordó el papa Francisco en su visita al 
Centro Penitenciario Femenino: “La dignidad no se toca 
a nadie, se cuida se custodia, se acaricia. Nadie puede ser 
privado de la dignidad”. 
Muchas veces hemos apelado a esta dignidad en el caso 
del aborto diciendo que una persona no tiene derecho a 
quitar la vida de otra. Esto se aplica también en el caso de 
pedir la pena de muerte para alguien, por muy deleznable 
que haya sido su crimen.
Separar el pecado del pecador es difícil y requiere una 
profunda convicción y fe, pero es lo que como cristianos 
estamos llamados a hacer.
Finalmente, quisiera añadir dos elementos: El 2001, 
Chile se convirtió en el país número 109 en abolir la 
pena de muerte para delitos comunes, reemplazándola 
por presidio perpetuo efectivo por 40 años. En la Justicia 
Militar, sin embargo,  aún mantiene la condena de muerte 
pero solo en casos de crímenes de guerra.
Creo que volver a plantear este debate  sobre la pena 
capital incluso puede ser enriquecedor, si se toma con la 
altura de miras suficiente, poniendo a la persona, creatura 
de  Dios, al centro. Pues se volverá a la convicción de que 
ésta no puede volver a nuestro sistema legal.
El segundo es que si se espera que la función de dicha 
condena sea disuadir a los potenciales delincuentes, está 
comprobado que la reimplantación de la pena de muerte 
no tiene eficacia disuasiva. Todo sería una ilusión de 
justicia.
¡Quiero justicia! Pero no a costa de la muerte. 
Espero con fe que los creyentes y los que no lo son, pero 
creen en el valor de la vida, tomemos la palabra en este 
debate; que defendamos nuestras convicciones, aunque 
la opinión pública esté en contra. Y nos preguntemos 
siempre: Qué haría Cristo en mi lugar. Es una tarea 
grande, que nos tomará toda la vida, pero nos estamos 
solos, tenemos a Dios.

Carola Quesney F.
Periodista

Miembro de la Comisión Diocesana Justicia y Paz
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misión encomendada, su amor servicial hasta el don 
de su vida. Hoy también es preciso contemplar a Jesús 
tal como lo trasmiten los evangelios para conocer lo 
que él hizo para discernir lo que se debe hacer en las 
actuales circunstancias. (139)
Hay muchos lugares de encuentro con Jesús: Iglesia, 
Sagrada Escritura, Tradición, Liturgia, Sacramento 
de la Reconciliación, oración personal y comunitaria, 
piedad popular (246-265). La eucaristía es el lugar 
privilegiado del encuentro del discípulo con Jesucristo, 
y constituye una fuente inagotable de la vocación 
cristiana como también un fuente inextinguible del 
impulso misionero (251). Jesús está presente en medio 
de una comunidad viva en la fe y en el amor fraterno. 
(256)
Jesús también se encuentra de un modo especial en 
los pobres, afligidos y enfermos (cf. Mt 25,37-40), que 
reclaman el compromiso cristiano y dan testimonio 
de fe, paciencia en el sufrimiento y constante lucha 
para seguir viviendo. En el reconocimiento de esta 
presencia y cercanía, y en la defensa de los derechos 
de los excluidos, se juega la fidelidad de la iglesia a 
Jesucristo. El encuentro con Jesucristo en los pobres 
es una dimensión constitutiva de la fe en Él. De la 
contemplación de su rostro sufriente en ellos y del 
encuentro con Él en los afligidos y marginados, cuya 
inmensa dignidad Él mismo revela, surge la opción 
por ellos. La misma adhesión a Jesucristo es la que 
hace al cristiano amigo de los pobre y solidario con su 
destino (257)

Durante el año se continuarán realizando jornadas de 
Comin Diocesana por decanatos. 

a Iglesia no es indiferente frente a lo que 
pasa en la sociedad. Jesucristo, cuando 
llama a los suyos para que lo sigan, les 
da un encargo muy preciso: anunciar el 

Evangelio del Reino a todas las naciones (cf. Mt 28,19; 
Lc 24,46-48). (144)
Jesús Eligió a sus discípulos para que “estuvieran con él 
y enviarlos a predicar” (Mc 3,14), para que lo siguieran 
con la finalidad de “ser de ÉL” y formar parte “de los 
suyos” y participar en su misión. (131) por ello, todo 
discípulo es misionero (144) y la misión es inseparable 
del discipulado (278e). Jesús hace participe al discípulo 
de su misión, al mismo tiempo que lo vincula a Él 
como amigo y hermano. Cumplir este encargo no es 
tarea opcional, sino parte integrante de la identidad 
cristiana, porque es la extensión testimonial de la 
vocación misma. (144)
Para configurarse verdaderamente con el Maestro, es 
necesario asumir la centralidad del monasterio del 
amor, que Él quiso llamar suyo y nuevo: “Ámense los 
unos a los otros, como Yo los he amado” ( Jn 15,12). 
Este testimonio de caridad fraterna será el primero 
y principal anuncio, “reconocerán todos que son 
discípulos míos” ( Jn13, 35). (138) 
La respuesta a la llamada de Jesús exige entrar en el 
dinámica del buen samaritano (cf Lc 10,29-37), queda 
el Imperativo de hacerse prójimo, especialmente con 
el que sufre, y generar una sociedad sin excluidos, 
siguiendo la práctica de Jesús (135). Así, es necesario 
formar a los discípulos en una espiritualidad de la 
acción misionera (284)
El seguimiento de Jesucristo, se aprende y se practica 
las Bienaventuranzas de Reino, el estilo de vida del 
mismo Jesucristo: su amor y obediencia filial al Padre, 
su compasión entrañable ante el dolor humano, su 
cercanía a los pobres y los pequeños, su fidelidad  a la 

  ¿Qué haría Cristo hoy?

L
(Documento de Aparecida)

Pbro. Sergio Farías Vergara
Asesor diocesano COMIN.

Comin:
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Por decreto N°1/2018, con fecha 
1 de enero, se nombra vicario 
parroquial de la Parroquia 
“Natividad de María”, de la 
localidad de Lolol, al Rvdo. Padre 
Ricardo Labbé Jaramillo, Css. 
Por decreto N°68/2017, con 
fecha 26 de diciembre, se autoriza 
que el Movimiento de Retiros 
parroquiales Juan XXIII, pueda 
establecerse en la Diócesis de la 
Santa Cruz de Rancagua. 
Por decreto N°67/2017, con 
fecha 26 de diciembre, se nombra 
miembros del Consejo de Asuntos 
Económicos de la Diócesis de 
Rancagua. 
Por decreto N°66/2017, con 
fecha 15 de diciembre, se nombra 
servidor diocesano y servidores 
zonales de la renovación en el 
Espíritu santo (Renovación 
Carismática). 
Por decreto N°65/2017, con fecha 
7 de diciembre, se nombra párroco 
de la Parroquia “Natividad de 
María”, de la localidad de Lolol 
al Rvdo. Padre Daniel Gómez 
Vásquez. 
Por decreto N°64/2017, con 
fecha 6 de diciembre,  se nombra 
administrador parroquial de la 
Parroquia “Jesús Crucificado” de 
la localidad de Los Lirios al Pbro. 
Bernabé Silva Durán.
Por decreto N°63/2017, con fecha 
5 de diciembre, se nombra párroco 
de la Parroquia “Nuestra Señora 
de La Merced, de la localidad de 
Zúñiga al Pbro. Héctor Osvaldo 
Rodríguez Pérez. 
Por decreto N°62/2017, con fecha 
28 de noviembre, se establecen 
orientaciones diocesanas sobre los 
bienes culturales que administra la 
Iglesia. 

Decretos

FIESTA PATRONAL
19- Parroquia San José de El Manzano
19- Parroquia San José de Requínoa
19- Parroquia de Cunaco 

12-  Obispo de Rancagua, Alejandro Goic 
Karmelic

13-  Pbro. Manuel Jesús Peña Sobarzo 
15-  R.P. Roberto Vera Toledo 
19-  Pbro. Patricio Cavour Calderón 
19-  R.P. Antonio Pérez Tapia 
20-  R.P. Victorino Martínez M. 
21-  R.P. Dante Fontana 
22-  R.P. Saúl Ahumada Salinas 
25-  Pbro. Jaime Badilla Lizama
25-  R.P. Edgardo Muñoz Gutiérrez 

Para recordar

03-  R.P. Túan (Juan Bautista) Trinh Dinh 
04-  R.P. Casimiro Martínez 
07-  Obispo diocesano Alejandro Goic 

Karmelic 
08-  Obispo Emérito de Rancagua, 

Francisco Javier Prado Aránguiz 
12-  R.P. Hernán Armando latín Ramírez 
13-  Pbro. Juan Carlos Farías Poblete 
14-  R.P. Edgardo Muñoz Gutiérrez 
18-  Pbro. Marcelo Antonio Lorca 

Rodríguez 

en esta edición

ANIVERSARIO 
ORDENACIÓN 
SACERDOTAL

¡FELIZ  CUMPLEAÑOS!

Agenda del Pastor
4-9    Retiro Espiritual Clero Diocesano (Santiago – Lo Cañas)

12 Jornada  de Inicio de Año Pastoral  en San Fernando

13 Jornada  de Inicio de Año Pastoral  en Requínoa

14 Jornada  de Inicio de Año Pastoral  en Peralillo

15 Jornada  de Inicio de Año Pastoral  en Peumo

15 Fundación La Santa Cruz

16 Jornada  de Inicio de Año Pastoral  en La Compañía

19 Festividad de San José

 Eucaristía IRFE

 Eucaristía. Bendición Capilla (Hogar San José de adultos mayores)

20  Jornada  de Inicio de Año Pastoral  en Rancagua (Inst. O´Higgins)

 21 Consejo de Presbiterio (Malloa)

25 Domingo de Ramos

28 Miércoles Santo. Retiro del Clero

 Eucaristía Catedral (consagración de óleos)

 Lanzamiento Congreso Eucarístico Diocesano

29 Jueves Santo. Cena del Señor

30 Viernes Santo. Liturgia de la Pasión

 Vía Crucis

31  Sábado Santo. Vigilia Pascual
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niciamos un nuevo año  trabajando en la Pastoral 
del 1% a mi Iglesia; enero y febrero  es tiempo 
de vacaciones, pero por cierto que la obra de 
Dios es permanente y la de nuestra pastoral 

también. Espero que este tiempo de descanso haya 
sido reconfortante y provechoso para todos.
Quisiera animar a todas las hermanas y hermanos 
que colaboran en esta Pastoral del 1%  y que hacen 
el trabajo de visitas a las casas para buscar el aporte 
voluntario que cada familia o persona hace a su Iglesia, 
y quienes lo hacen también a la salida de cada misa 
a que sigan perseverando con fe y amor en bien de 
la “Misión Evangelizadora”, mandato de Jesús, que la 
Iglesia debe cumplir sagradamente.
Debe estar siempre en nuestro pensamiento y en el 
corazón, que el 1% que aportamos  de nuestros ingresos 
a  nuestra Iglesia, es un signo de amor y pertenencia 
a ella. Somos parte con nuestros ingresos, en la obra 
de Dios, porque toda institución, requiere de  medios 
económicos para llevar a cabo su cometido.
Estamos también en la preparación del Balance Anual 
de la Recaudación del 1% año 2017, que posteriormente 
saldrá publicado en la Revista Diocesana “Rumbos”, 
porque corresponde –por transparencia- que todo el 
pueblo de Dios, sepa de los ingresos que cada parroquia 
recauda por este concepto. 
La preocupación constante de nuestra Pastoral del 1% 
es acompañarlos en todo momento, partimos con la 
Jornada Anual Diocesana, las visitas  a las parroquias, 
queremos reforzar las visitas a los colegios católicos 
y a las empresas, que permiten –mediante descuento 
voluntario por planilla- que sus trabajadores aporten 
con su 1%. 
Siguen vigentes las otras alternativas para aportar con 
el 1% de mis ingresos mensuales como:
•	 Descuento	mensual	en	Cuenta	Corriente,	mediante	

firma mandato de autorización.

1% a mi Iglesia

Seguimos adelante en nuestra tarea
“Dios ama al que da con alegría” 
(2 Cor 9,7)I

Diácono Genaro Díaz S.
Director Diocesano 1% a mi Iglesia

•	 Descuento	 mensual	 en	 Cuentas	 Vista	 Bancos	
Estado, Chile, Santander y BCI

•	 Descuento	 mensual	 en	 Tarjeta	 de	 Crédito,	 Visa,	
Mastercard, American Express

•	 Aportes	en	Línea,	en	las	páginas	web:	www.iglesia.
cl o en www.unoporciento.cl

Hermanos, comprometerse con el 1% de Contribución 
a la Iglesia es poner el dinero y su utilidad en su justo 
lugar;  y saber que “Dios ama al que da con alegría” (2 
Cor 9,7).

 Anunciar el Evangelio
 Celebrar la vida nueva en Cristo
 Acoger gratuitamente al necesitado
 Dar testimonio de nuestro amor entre hermanos

MISION Y FUNDAMENTOS
La Iglesia actúa en la sociedad y la sirve por medio de una 
estructura visible. Para que esa existencia visible sea eficaz, 
se debe disponer de los medios materiales necesarios y así 
pueda realizar su misión: 
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25 de marzo 
al 1 de abril

“La buena noticia de la Resurrección debería 
transparentarse en nuestro rostro, en nuestros 

sentimientos y actos, en el modo cómo tratamos a los otros”. 
(Papa Francisco)


